

DDRK INFO

LETTRE D'INFORMATION TRIMESTRIELLE
DU PROGRAMME DE DÉVELOPPEMENT DURABLE DANS LA RÉGION DE KIDAL

Avril 2023

« RÉDUIRE LA PAUVRETÉ, À TRAVERS UN APPUI
À LA CROISSANCE INCLUSIVE ET DURABLE ...

« APPUYER LE RETOUR DE LA PAIX ET DE LA
STABILITÉ AU NORD DU MALI »



ÉDITO

Les six mois passés n'ont encore une fois pas été faciles pour les populations les plus vulnérables des régions du nord du Mali. La situation sécuritaire dans la région de Ménaka a forcé nombre d'entre elles au déplacement vers les zones relativement plus calmes de Gao et Kidal. A la demande des autorités locales, le programme a dû s'adapter et des appuis en vivre ont été dispensés à ces familles en détresse. Dans ce contexte d'urgence, le programme poursuit néanmoins ces activités de développement et consolide ses actions sur le long terme. Après des éleveurs d'abord, avec la mise en œuvre d'une vaste campagne de vaccination du cheptel contre le charbon bactérien. Envers les jeunes et les femmes, ensuite avec la consolidation du centre de ressource de Kidal qui se veut un outil au service des entrepreneurs de la région et qui participe à l'insertion professionnelle de la jeunesse, au travers, entre autres, de la certification des apprentis. Après des Services Techniques Déconcentrés de l'État enfin, à travers des dotations en matériel de bureau, afin de favoriser le redéploiement de ces structures essentielles, que ce soit pour les services sociaux de base ou encore pour l'encadrement des différents secteurs d'activités générateurs de revenus. Malgré les difficultés, les équipes continuent de travailler, les programmes ont d'ailleurs été étendus jusqu'en fin 2024.

URGENCE

APPUI AUX MÉNAGES VULNÉRABLES

La crise multidimensionnelle qui sévit au Mali depuis plus de dix ans crée des situations locales très difficiles pour des populations rurales déjà soumises aux rudes épreuves de la sécheresse et de la pauvreté chronique.

À la suite des affrontements dans la région de Ménaka et celles limitrophes des régions de Gao et de Kidal, les populations se sont massivement déplacées en direction de Gao, Kidal, Tessalit, Achibogho, Tinzaouatene et Tinessako. Afin de soulager ces populations vulnérables, la coopération luxembourgeoise, malgré les multiples contraintes du terrain, a décidé de soutenir en vivres ces personnes déplacées. Cet appui a concerné directement 500 ménages (soit environ 3 000 personnes) qui ont reçu des kits alimentaires dont la composition a été élaborée conformément à leurs habitudes alimentaires.

Un appui a également été apporté aux différentes banques de céréales en produits de première nécessité afin qu'elles puissent les revendre à un prix raisonnable aux consommateurs.



28 992

C'est le nombre têtes de petits et de gros ruminants vaccinés en 2022 par le Cabinet vétérinaire ADRAR VET de Kidal contre le charbon bactérien à travers les cinq cercles de la Région.

SANTÉ ANIMALE

CAMPAGNE DE VACCINATION DU CHEPTEL

Une campagne de vaccination du cheptel a été menée sur toute l'étendue de la Région de Kidal. Cette campagne s'inscrit dans le cadre de la lutte contre le charbon bactérien chez les petits et les gros ruminants. Les équipes de vaccinateurs ont travaillé le plus souvent près des points d'eau, lieux de rencontre avec les éleveurs et leurs troupeaux. Les petits ruminants ont été vaccinés sans parcs de vaccination. Leur contention s'est faite avec l'aide des éleveurs, propriétaires des animaux. Les bovins quant à eux ont été vaccinés le plus souvent dans des parcs de vaccination, dont un grand nombre ont été construits par le programme. La stratégie de vaccination a été de cibler prioritairement les sites n'ayant bénéficié d'aucun programme de vaccination animale, et ensuite de vacciner là où des foyers de charbon bactérien avaient été déclarés.

Cette stratégie a été payante puisqu'il a été constaté une diminution nette de cette pathologie dans tous les troupeaux vaccinés. De grands troupeaux des populations déplacées des régions de Gao et Ménaka, du fait de la situation sécuritaire, ont eux aussi été pris en charge à la très grande satisfaction des éleveurs.



ENTREPRENEURIAT

CONSOLIDATION DU PERSONNEL DU CRK

Le DDRK a opté, dès 2019, pour la mise en place et l'accompagnement d'un Centre de Ressources à Kidal (CRK) en partenariat avec l'Autorité Intérimaire Régionale. L'enjeu était de mettre à la disposition des actifs de la région, notamment des femmes et des jeunes, des appuis conseils et orientations dans un contexte marqué par l'absence de structure d'accompagnement. Il s'agissait de résoudre, à travers l'opérationnalisation du centre, le problème de la professionnalisation des opérateurs économiques et des acteurs de développement dans les secteurs porteurs de l'économie locale et de pallier ainsi au manque ou à l'insuffisance de qualification. Le CRK se veut ainsi aussi un dispositif régional d'appui-conseil et de suivi pour l'insertion professionnelle des jeunes et des femmes. Une session de consolidation des acquis a été organisée, afin de mieux outiller les experts du CRK et le vivier régional pour faire face aux demandes d'appui multiformes des acteurs de développement ou des opérateurs économiques. La session a porté sur l'éducation financière, la gestion, le marketing, la communication, la prévention et gestion des conflits et sur l'équité, justice et inclusion. Enfin, une mission pour le plaidoyer auprès des Partenaires Techniques et Financiers a été organisée à Bamako.



APPUI AUX SERVICES TECHNIQUES DÉCONCENTRÉS DOTATION EN ÉQUIPEMENTS

C'est dans le souci d'améliorer les conditions de travail des Services Techniques Déconcentrés de l'État que le DDRK a décidé de les appuyer avec des petits équipements indispensables à leur travail.

Le Directeur Régional de l'Agriculture de Kidal, Koro Kamena, écrit : « ... suite à l'appui de votre structure à la Direction Régionale de l'Agriculture en matériels informatiques de bureau, il m'a paru nécessaire en tant que structure bénéficiaire de la Région de vous adresser les sincères remerciements pour les multiples efforts apportés par le DDRK à la DRA et aux maraîchers de la Région. Par ailleurs, je tiens à vous réaffirmer notre entière disponibilité pour accompagner toutes les actions que vous jugerez nécessaires. »



FORMATION PROFESSIONNELLE CERTIFICATION DES APPRENTIS

Quarante apprentis de la région de Kidal en fin de formation ont participé à une session de certification, à travers une mise en situation de travail pratique, dans les espaces retenus par la Direction Régionale de l'Emploi et de la Formation Professionnelle de Kidal.

La certification a été suivie par un superviseur de la Direction Nationale de la Formation Professionnelle et des méthodologues de certification désignés par la Direction Régionale de l'Emploi et de la Formation professionnelle de Kidal. Huit jurys de deux professionnels pour chacune des filières (électricité bâtiment, électricité photovoltaïque, restauration, bijouterie, peinture bâtiment, plomberie, transformation agroalimentaire et Froid climatisation) ont été constitués pour les évaluations pratiques.

À l'issue des épreuves, ce sont trente-huit candidats qui ont été reçus à l'examen de certification, dont 10 jeunes filles. Félicitations à eux !



APPUIS AUX ORGANISATIONS PROFESSIONNELLES FAÏTIÈRES DOTATION EN ÉQUIPEMENTS

Dans le cadre du Plan de Renforcement des Capacités des Organisations Professionnelles, il est prévu d'accompagner la redynamisation et la structuration des Organisations Professionnelles Faïtières (OPF) pour les rendre plus opérationnelles et actives sur le terrain. C'est dans ce cadre que le programme accompagne six (6) OPF de la région afin de les doter d'un plan stratégique opérationnel. Il s'agit de la Chambre Régionale d'Agriculture, de la Chambre Régionale des Métiers, de l'Association des Organisations Professionnelles Paysannes, de la Chambre Régionale des Artisans, de l'Association des Femmes Rurales et de la Fédération Nationale des Groupements Interprofessionnels de la Filière Bétail Viande au Mali. Après l'élaboration et la validation des plans stratégiques, il leur a été remis des équipements informatiques afin de permettre leur pleine opérationnalisation.



LE GRAND-DUCHÉ DU LUXEMBOURG EST PRÉSENT AUX CÔTES DES POPULATIONS DE LA RÉGION DE KIDAL DEPUIS 1999

La Coopération luxembourgeoise a pour objectif global d'appuyer le Gouvernement du Mali dans ses efforts visant à réduire la pauvreté à travers un appui à la croissance inclusive et durable, la réduction de l'insécurité alimentaire ainsi que le retour de la paix et de la stabilité au nord du Mali.

Afin de mieux répondre aux besoins des populations et aux spécificités du terrain, deux zones d'exécution ont été retenues pour le PIC III (2015 - 2019). La "zone Sud" dans laquelle l'agence LuxDev met en œuvre trois programmes, se compose de la région de Ségou (cercles de San, Tominian, Barouéli et Bla) et du cercle de Yorosso dans la région de Sikasso. La "zone Nord" avec les régions de Kidal et de Gao a été confiée à PROMAN. Une lettre d'entente a été signée le 6 mai 2016 à Bamako, afin d'encourager la plus grande synergie possible entre tous les acteurs du PIC III (PROMAN, LuxDev, agences onusiennes, SOS Faim, Université de Bamako).

Le DDRK phase IV durant cette phase de prolongation se décline en 2 composantes :

- Développement rural et sécurité alimentaire
- Formation et insertion professionnelle

Budget Total DDRK IV : 19 726 450 €

Afin de coordonner les activités, une Unité de Gestion des Programme (UGP) a été créée à Bamako.

L'UGP et l'équipe opérationnelle participent aux différents cadres de concertation au niveau national et régional.

PROMAN est une société de conseil internationale de premier plan spécialisée dans la coopération au développement. Créé en 1986, PROMAN fournit des services aux bailleurs de fonds internationaux, les gouvernements nationaux, les institutions publiques et les partenaires de développement du monde entier. Au Mali, **PROMAN a le mandat d'agence d'exécution pour le Grand-Duché de Luxembourg dans la zone de concentration Nord, régions de Kidal et de Gao.**

Contact :

UGP Programmes Zone de Concentration Nord PIC III (DDRK IV – DDRG)

Agence d'exécution PROMAN

Coopération Grand-Duché de Luxembourg - République du Mali

Badalabougou - BAMAKO – MALI

Tél : (+223) 20 22 43 16

ugp@proman-mali.org